



Boletín Académico Informativo

2a época - Buenos Aires, Octubre de 1991 - Año I, N° 8

Asumió el académico de número Prof. Jorge Comadrán Ruiz

El 10 de octubre se incorporó a la Academia como miembro de número el profesor Jorge Comadrán Ruiz. El presidente de nuestra institución, doctor Ricardo Zorraquín Becú, abrió el acto expresando la complacencia del cuerpo al darle la bienvenida. Entre otros conceptos manifestó: "Nuestro nuevo colega se distingue, además, por la variedad y la importancia de sus trabajos históricos. Se ha ocupado, no sólo de temas propios de su provincia, sino también de cuestiones atinentes a nuestras fronteras, a las relaciones exteriores en la época de Rosas, a la evolución demográfica Argentina y a otras cuestiones igualmente interesantes y muchas veces novedosas. Podemos asegurar que es un historiador original, que no sigue los campos trillados sino que revela su propia capacidad para plantear problemas y resolverlos con criterio personal e inteligente". Luego, recordó la ilustre figura del doctor Edmundo Correas, "personaje de excepción, en un mundo que ya los va olvidando".

A continuación y luego de la imposición del collar y de la entrega de la medalla y el diploma distintivos de su nuevo cargo, el académico de número doctor Edberto Oscar Acevedo, le dió al profesor Comadrán Ruiz la bienvenida en nombre de sus colegas. Destacó la larga amistad que lo une con el recipiendario, nacida en la época de estudiantes, acrecentada en España y sostenida a lo largo de toda la existencia; señaló sus principales obras y manifestó: "Es, además, hombre de firmes convicciones: de independencia de criterio, de claridad de juicios y de intransigencia ante el error; es responsable en la formación de disci-

pulos; ha cumplido tareas de asesoramiento y organización de diferentes instituciones, atiende a becarios y dirige trabajos. En fin; una vida consagrada a la enseñanza y a la investigación. Un individuo a quien le interesa el estudio del pasado porque le preocupa hondamente el presente. Y un catedrático con conceptos claros sobre la tradición, el federalismo, la soberanía nacional".

Por último, el profesor Comadrán Ruiz desarrolló el tema "Algunas precisiones sobre el proceso de Mayo (Buenos Aires y el Interior). 1808-1812". Partió de la base de que la revolución americana que produjo la independencia estuvo profundamente enraizada política, ideológica y culturalmente, en la revolución que se venía gestando, y aun produciendo, en la Madre Patria desde el reinado de Carlos III, y especialmente en el de Carlos IV. Y de que ese proceso se aceleró y llegó a sus últimas consecuencias, la crisis total de autoridad en el imperio, con la invasión napoleónica a la Península, la prisión de casi todos los miembros de la casa reinante, el intento de imponer la monarquía napoleónica de José I, y el consecuente "levantamiento, revolución y guerra de España".

El nuevo académico, tras numerosas e interesantes inferencias, expresó las siguientes conclusiones: "desde principio de XVIII, por lo menos, la población blanca de América y también, por lo tanto, en el Río de la Plata, mostraba un predominio aplastante del elemento criollo sobre el europeo, el cual, al finalizar el siglo, apenas constituía entre un dos y un cinco por ciento - esto último en las capitales importantes - de aquella población". que la Revolución americana tuvo sus raíces

más profundas y extrajo prácticamente todo su pensamiento desde el reinado de Carlos III, como se expresa más arriba; "que nuestra Revolución la hicieron los criollos, especialmente los "criollos nuevos" que fueron sus ideólogos, con el apoyo de no pocos peninsulares que compartían sus ideas y aspiraciones y que, como los primeros, no querían el poder napoleónico; que durante los cuatro primeros años de Revolución, al menos, no puede hablarse de que existiese en el Río de la Plata la tan mentada "Máscara de Fernando" El que poquísimos españoles y criollos - como Bernardo de Monteagudo, por ejemplo - lo hicieron desde mediados de 1811 en adelante no da carácter de general, verídica ni definitiva a tal afirmación; que la guerra que se sucedió a nuestra Revolución, por lo menos hasta el regreso de Fernando VII al trono, fue una guerra civil ideológico-política, entre dos bandos de europeos y americanos ambos, con predominio criollo en los dos, en razón de lo que prueban sin lugar a dudas las cifras de población que sintéticamente hemos señalado, y los datos sobre la composición del ejército "realista" que hemos señalado; que por todo ello consideramos que tiene razón el desaparecido historiador Roberto H. Marfany cuando se opone a las denominaciones de "patriotas" y "realistas" o "criollos" y "españoles" para identificar a los bandos en lucha, y propone se estudien otras que responda a la realidad que se vivió entre 1810 y 1814"

Diplomas de la Academia del Ecuador

El embajador de Ecuador, doctor Miguel Albornoz, entregó en nombre de la Academia Nacional de Historia de ese país, diplomas de miembros correspondientes a los doctores Ricardo Zorraquín Becú, José M. Mariluz Urquijo, Víctor Tau Anzoátegui y Laurio H. Destéfani, en un sencillo acto celebrado el 17 de octubre. Las palabras del diplomático serán publicadas en el Boletín, vol. LXIV. Además, el doctor Albornoz fue portador de una conceptuosa nota del Dr. Jorge Salvador Lara, presidente de aquella Academia. Agradeció en nombre de sus colegas el presidente de nuestra Corporación.

Exposición sobre límites con Chile

El martes 22 de octubre, en la sala de sesiones privadas, se realizó una exposición sobre las cuestiones de límites con Chile, particularmente acerca de la Laguna del Desierto, a cargo del presidente de la Academia Nacional de Geografía, general Roberto Arredondo, y del ingeniero Bruno Ferrari Bono.

Datos sobre el académico M. Torino

Por gestiones del doctor Luis Santiago Sanz, el Dr. Roberto Martín Torino, hizo entrega, durante una visita a la Academia, de datos biográficos de su tío doctor Martín Torino, quien fue presidente de la Academia Nacional de Medicina, ocupó cargos políticos y fue coleccionista de medallas. Con los datos apuntados - analizando además los antecedentes de otras figuras que firman sólo con inicial M. Torino - se puede inferir que fue Martín Torino el miembro de la Junta que aparece en la nómina del acta de 3 de noviembre de 1901, como M. Torino, con el número 28. En su estudio sobre los sitios académicos, el capitán de navío Burzio lo ubicó en el sitio 29. El doctor Roberto M. Torino también entregó una fotografía que pasará a integrar el Album de Miembros de Número.

Donación del embajador británico

El embajador de Gran Bretaña en Buenos Aires, Sr. Humphrey J. Maud, ofreció y entregó a la Academia fotocopias del Album Juan Coghlan, documento que lleva un interesante número de firmas notables. El escrito se refiere a las actividades que desarrolló Coghlan en el país y fue enviado al presidente de la Comisión de Archivo de la Academia.

Archivo de empresas públicas

En respuesta a las notas cursadas a las autoridades de las empresas estatales que se-

rán privatizadas, se recibió una nota del presidente de Ferrocarriles Argentinos, en la que manifiesta que se ha dispuesto "se arbitren los recaudos pertinentes a fin de resguardar la transferencia aludida:"

Congreso sobre Campañas al Desierto

La Junta de Estudios Históricos de las Campañas al Desierto celebró, entre el 22 y 24 de octubre, un congreso sobre ese tema en la sede del Círculo Militar.

El titular de la Academia, doctor Zorraquín Becú, fue designado presidente honorario. Lo representó en el acto inaugural el secretario académico, profesor Miguel Angel De Marco.

Cabe consignar que el académico de número doctor Enrique de Gandía disertó en esa oportunidad sobre las luchas en el Desierto a lo largo de la historia. Nuestro colega recibió el diploma de presidente honorario de la Junta.

Jornadas de Estudios de Población

Durante los días 26 a 28 de septiembre pasado se realizaron, con la coordinación de la Dra. Dora Celton, las Primeras Jornadas de

Estudios de Población, en el campus de la Universidad Nacional de Córdoba. Tuvieron particular interés para los historiadores. En la sección 1) se desarrolló un panel sobre la situación de los estudios de población en la Argentina, referidos al período estadístico, anterior al año 1869. Integraron ese panel los académicos doctores Jorge Comadrán Ruiz, César A. García Belsunce y Ernesto J. A. Maeder además del profesor Emiliano Endrek. En la sección 2) se presentaron siete investigaciones sobre el mismo período que fueron comentadas por los panelistas. La sección 3) desarrolló los aspectos demográficos de las migraciones transoceánicas hasta 1920, la sección 4) trató la mortalidad infantil y juvenil, a la que siguió un panel sobre la población de la provincia de Córdoba, conducido por la Dra. Celton. La sección 5) versó sobre la distribución espacial de la población, la 6) sobre las migraciones transoceánicas de la segunda posguerra, la 7) acerca de las características de la fecundidad argentina contemporánea, la 8) sobre las migraciones limítrofes y la 9) con respecto al estado de la información en temas de población. Finalmente se constituyó la Asociación de Estudios de Población Argentina, con el objeto de vincular a las instituciones e investigadores dedicados a estos temas. Las Jornadas fueron acompañadas por una eficiente organización y por la tradicional cordialidad cordobesa.

Actividades de los académicos

Doctor Enrique de Gandía

En la Embajada de Portugal, el doctor Enrique de Gandía fue condecorado con la Orden de Enrique el Navegante en el grado de comendador.

El 2 de octubre pronunció una conferencia en Adarva, Círculo Rotario del Centro Buenos Aires, sobre "Los quinientos años del Descubrimiento de América". Luego disertó en los salones del Plaza Hotel, en la reunión periódica del Rotary Buenos Aires, sobre el Quinto Centenario.

Profesor Miguel Angel De Marco

El 24 de septiembre, aniversario de la batalla de Tucumán, se realizó en el patio de armas del Regimiento de Granaderos a Caballo "General San Martín" el solemne acto de jura de la bandera. En la oportunidad, el profesor Miguel Angel De Marco hizo entrega de un sable

hallado en el Campo de la Gloria, juntamente con los peritajes que demuestran que es de la época del Combate de San Lorenzo. En la oportunidad pronunció una alocución ante los efectivos señalando las razones por las cuales donó la reliquia a la histórica unidad.

En adhesión a la Semana de Rosario habló el 3 de octubre en la Federación Gremial del Comercio e Industria, con el auspicio de la Asociación para el Desarrollo de la Opinión Pública, sobre "Rosario, hija del trabajo y de la libertad". La presidenta de la institución le entregó el diploma de primer miembro honorario de la misma.

El 10 de octubre, en el salón de actos de la Biblioteca Argentina "Dr. Juan Alvarez", presentó su libro *Rosario, desde sus orígenes hasta nuestros días. Síntesis histórica*, publicado por la Librería Apis.

Los días 11 y 17 de octubre, respectiva-

mente, participó en las ceremonias de graduación del Instituto Nacional de Enseñanza Superior y de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (UCA), entregando las medallas y diplomas otorgados por la Academia a los egresados con mayor promedio general y en Historia Americana y Argentina. En la primera oportunidad fue acompañado por la académica correspondiente doctora Hebe Viglione de Arrastía.

Juan Mario Raone

El académico correspondiente en Neuquén, señor Juan Mario Raone, pronunció una conferencia sobre "Los aborígenes de Neuquén",

dentro de los actos de la Semana Aniversario del Comando de la VI Brigada de Infantería de Montaña.

Como miembro de la Junta de Estudios Históricos de la Campaña al Desierto, participó en el congreso al que se hace mención más arriba con dos trabajos, titulados, respectivamente, "Cambios étnicos y culturales en el ámbito neuquino durante el período español" y "Cambios étnicos y culturales en el ámbito neuquino, desde la Independencia hasta la creación del Territorio Nacional del Neuquén", en colaboración este último, con el profesor Raul V. Pasquarelli.

REVISTAS INCORPORADAS A LA BIBLIOTECA DURANTE SETIEMBRE Y OCTUBRE DE 1991

• *Anales de la Academia Nacional de Derecho y Ciencias Sociales de Córdoba*. (Córdoba). Nro. 29; 1990.

• *Anales de la Academia de Geografía e Historia de Guatemala*. Vol. 65, Nro. 63; 1989.

• *Anales del Instituto de la Patagonia*. (Chile). Universidad de Magallanes. Vol. 19; 1989/90.

• *Andes*. (Salta). Centro Promocional de Investigaciones en Historia y Antropología. Facultad de Humanidad. Universidad Nacional de Salta. Nro. 1; 1er. Semestre de 1990.

• *Anuario de Estudios Americanos*. (Sevilla). Escuela de Estudios Hispanoamericanos. Tomo 47; 1990.

• *Boletín Americanista* (Barcelona). Cátedra de Historia de América de la Facultad de Filosofía y Letras. Universidad de Barcelona. Año 31, Nro. 39/40; 1989/90.

• *Boletín de Historia y Antigüedades*. Academia Colombiana de la Historia. Vol. 78, Nro. 772; 1991 (Contiene el índice de los años 1953-1990).

• *Boletín de la Academia Nacional de Educación*. (Buenos Aires). Nro. 11; Sep. 1991.

• *Boletín de la Academia Puertorriqueña de la Historia*. (San Juan de Puerto Rico). Nros. 40; 1988 y 41; 1989.

• *Boletín del Comité Internacional de Ciencias Históricas. Comité Argentino*. (Buenos Aires). Nro. 9; Ago. 1991.

• *Boletín del Instituto Riva-Agüero*. (Lima). Pontificia Universidad Católica del Perú. Nro. 16; 1989.

• *Cádiz-Iberoamérica. Diputación de*

Cádiz. Nro. 8; 1990.

• *Ciencias Sociales* (Moscu). Academia de Ciencias de la U.R.S.S. Vol. 84, N° 2, 1991.

• *Cono Sur* (Santiago de Chile) Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales. Volumen 10, N° 4, julio-agosto de 1991.

• *Cuadernos Hispanoamericanos*. (Madrid) Nro.493/4, julio-agosto 1991; Nro. 495 septiembre de 1991. Instituto de Cooperación Iberoamericana.

• *Cuadernos de Numismática y Ciencias Históricas* (Buenos Aires). Volumen 18, Nro. 77, junio de 1991.

• *Essays in History*. (Estados Unidos). University of Virginia. Nro. 33; 1990/1991.

• *Estudios y Monografías* (San Juan). Universidad Nacional de San Juan Año 1991.

• *Historia* (Buenos Aires). Año 11, Nro 43; septiembre-noviembre de 1991.

• *Histórica* (Perú). Pontificia Universidad Católica del Perú. Vol. 14, Nro. 2; Diciembre de 1990.

• *Revista Argentina de Estudios Estratégicos*. (Buenos Aires). Año 7, Nro. 13; jul.-dic. 1990.

• *Revista de Estudios Regionales*. CEIDER. (Mendoza). Universidad Nacional de Cuyo. Facultad de Filosofía y Letras. Nro. 5 y 6.

• *Unisa Latin American Report*. (República de Sud Africa). Unisa Center for American Studies. Vol 7, Nro. 1; 1991.

• *Universidad de Antioquia*. (Medellín-Colombia). Vol. 60, Nro. 224; 1991.

• *Universitas Humanística*. (Colombia). Pontificia Universidad Javeriana. Año 20, Nro. 33; enero-junio 1991